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4_BA_8B_EF_BC_9A_E6_c73_173875.htm 考博，是我七年来的

追求，今天接到了录取通知书，我的考博梦想终于成为现实

，尽管考取的学校并不理想。 我是一名军校教员。七年前，

即1997年，我从上海一所军校硕士研究生毕业被分配到西安

这所军校当教员。在军校里，学生一律被称作“学员”，教

师一律被称作“教员”。对这种称呼，我始终不大习惯，因

此，我曾多次明确告诉学员，我喜欢听到“老师”的称呼，

但不知何故，绝大多数学员至今仍称我为“教员”。 我的本

科阶段是在陕西师大上的，学的是政治教育，1994年毕业。

我家在陕南秦岭山区农村，毕业时选择报考军校的研究生，

只是为了在上学期间能有一份工资待遇，以便为当农民的父

母减轻负担。我当初考研所报的专业是中共党史，考的就是

今天我所在的这所军校，但在录取的时候，我却被调剂到了

上海那所军校，而且改学经济学了。我是个学一行爱一行钻

一行的人，很快就对经济学情有独钟了。 但是，上研究生期

间，我的经济学学的并不好。由于本科阶段根本没有接触过

西方经济学，我的专业课几乎要从头学起。在那所军校，我

考上的那年是经济学硕士点第一次招生，而且只招了我们两

个学生。因此，大概是为了教学方便，学校让我们到临近的

复旦大学去修西方经济学课程。在复旦大学研究生院，我感

受到了巨大的差距，那里上课用的教材是英文原版书，我很

难读懂。不管是宏观经济学还是微观经济学，我都是在复旦

教授的照顾下勉强过关的。但这并没有影响我对经济科学的



浓厚兴趣，我下决心一定要学好，而且要攻读西方经济学专

业的博士学位。 1997年被分配到西安以后，我一直在想考博

的事情。但年龄大了，工作稳定了，考虑的事情也多起来。

第一年，不少热心的同事给我介绍对象，见了一个又一个，

最后才找到了感觉。结婚后还有一个适应期，做家务、吵嘴

、游玩，一晃又过了一年。在工作上，由于是初为人师，前

两年自然很卖力，备课、试讲、上课，也付出了不少，但这

两年我带的课几乎都与经济学没有多大关系，所以，除了教

学能力，专业知识方面没有多少提高。这样，来西安工作的

前两年没敢奢望考博。 第三年的春天，我偶然得到了一个给

一所不出名的地方高校代课的机会，所代课程就是西方经济

学，于是，我第一次捡起了自己的专业。由于过去读研期间

在复旦学过的西方经济学早已生疏了，尽管我每次上课都做

了认真的准备，在给学生讲解经济模型的时候还是磕磕绊绊

的，只能勉强应付。但从此开始我终于重新进入这门课程的

知识体系了。幸运的是，从当年秋天开始，我所在的军校开

始招收经济学本科自费生，学员全部来自高考。我自告奋勇

地承担了这个班的经济思想史和西方经济学两门主课。 就这

样，一年教学搞下来，我在经济思想史和西方经济学方面长

进不少。带课之余，我断断续续在自学英语和高等数学。这

时候，我真正开始为考博作准备了。在以后的三年中，我一

直为经济学本科生讲授这两门课。教学相长，在学生学习经

济学的同时，我的专业能力也提高很快。为了给自己加码，

我舍易求难，教材年年换，将西方经济学教材从本校过去编

写的一本小册子，换成复旦大学尹伯成老师主编的那本《西

方经济学简明教程》，后来又换成了周惠中的《微观经济学



》和袁志刚的《宏观经济学》。特别是最后这两本书，连我

学起来都很费劲，更别说学生了。期末考试，我特意把试题

出得很简单，尽管如此，全班学员考及格的也不足一半。经

济思想史这门课，最初我用的是鲁友章、李中正那本老掉牙

的《经济学说史》，后来改用陈孟熙的《经济学说史教程》

，最后换成了马涛的《经济思想史》。改用名牌高校编写的

高水平教材，不仅使学员受到了正规的经济学教育，而且使

我深受其益，初步完成了考博的专业知识准备。 但是，学校

领导并不支持我们教员考博。这其中的原委，我想大概是因

为考博的人多了，领导怕影响教学工作；更主要的是，军队

的工资福利制度没有为高学历人才提供有效的激励，外面的

博士根本没人愿意来军校工作，本校教员考取博士以后大多

数又都不愿意再回来。我们教研室曾经有一位同志，硕士毕

业就想转业，学校不放，博士毕业又想转业，学校当然还是

不放，最后进了吉林大学的博士后流动站，出站时学校却突

然同意他转业了。他走后我才知道，是我们学校的顶头上司

──总政的一位高层领导在他转业问题上给学校领导打过招

呼。自从他转业之后，学校出台了不少政策措施，目的完全

在于限制教员考研、考博和转业。如今，尽管领导们口口声

声说要鼓励学习、鼓励考博，但谁都知道，这是假话。 我第

一次提出要考博是在2002年，当时领导说学校有规定，每个

教研室每年只能有一人考研（不管是考硕还是考博），让我

等一年再说。03年，也就是去年前半年，领导在我的一再要

求下多次明确表态，说一定保证我能参加04年春天的考试。

但到了9月，领导的口气突然变了，他说张某某、王某某都要

考，让我再等一年。我急了，找了好几级领导，但他们和教



研室领导的说法如出一辙。我这才明白，决定权其实就在基

层教研室。我当时几乎愤怒了，一方面给学校某首长写了一

封“考博申请书”，痛陈我今年考博的理由，另一方面，加

紧从事地下活动，去了一位重要领导的家。我已经做了最坏

的打算：如果今年不让我考，我马上提出转业，并停止带课

。谁都知道，军校没有学术空气，我们这些搞经济学专业的

，在军校呆着等于慢性自杀。因此，我不能再这样混下去了

。但是，我又能怎样呢？军队一贯严格控制着硕士以上高学

历人才的转业，加之军校又制定了各种各样限制人才流动的

土政策，在这种情况下，没有过硬的私人关系，要想转业和

调走是不可能的。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


